

Resumen Ejecutivo

Costos asociados a la discapacidad en los hogares del Perú: un enfoque mixto

La evidencia internacional muestra que los hogares con miembros con discapacidad enfrentan costos adicionales para alcanzar un nivel de bienestar equiparable al de los hogares con miembros sin discapacidad. No obstante, en el caso del Perú, la evidencia disponible es limitada y se enfoca principalmente en perspectivas cuantitativas, dejando de lado las narrativas y experiencias de los hogares con integrantes con discapacidad.

Esta investigación tiene como objetivo estimar los costos asociados a la discapacidad en los hogares del Perú, desde un enfoque mixto. Los objetivos específicos son los siguientes:

- a) Estimar los costos asociados a la discapacidad de acuerdo con el ámbito de residencia del hogar.
- b) Estimar los costos asociados a la discapacidad según la condición de pobreza monetaria del hogar.
- c) Identificar los costos asociados a la discapacidad reportados por hogares con miembros con discapacidad.
- d) Identificar las experiencias de vida de hogares con miembros con discapacidad en relación con sus costos asociados.
- e) Identificar las estrategias que utilizan los hogares con miembros con discapacidad para enfrentar los costos asociados en los que incurren.

Para lograr estos objetivos, el componente cuantitativo utiliza el método *standard of living* (SOL) y se basa en los datos publicados por el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI) en el periodo 2014-2023. Este enfoque se complementa con un componente cualitativo que emplea un análisis temático para explorar las experiencias individuales de las personas con discapacidad y sus cuidadores. La muestra para este componente incluyó 44 personas con discapacidad y cuidadores de niñas, niños y adolescentes.



Principales hallazgos

Los resultados de la investigación evidencian que los hogares peruanos con miembros con discapacidad enfrentan un costo significativamente mayor en comparación con aquellos sin personas con discapacidad. Este costo adicional equivale a un 15 % más del ingreso mensual de un hogar promedio.

Además, se identificó que los hogares con personas con discapacidad severa, así como aquellos que viven en zonas rurales, son los más afectados, debido al centralismo y la limitada oferta de recursos públicos en salud y educación.

El impacto de la discapacidad no se limita únicamente a la persona con discapacidad, sino que también afecta a otros miembros del hogar, quienes enfrentan pérdidas de oportunidades laborales y económicas debido a las demandas de cuidado y a las barreras estructurales existentes.

***Nota final:**

Esta investigación estará disponible para consulta pública con el fin de fomentar un entendimiento amplio de los costos asociados a la discapacidad y contribuir al diseño de políticas y soluciones basadas en evidencia.

